

EL PERUANO LIBERAL.

Domingo 24 de Octubre de 1813.

EXTRACTO DE LO MAS IMPORTANTE DE LAS

actas de este Excmo. Ayuntamiento.

Dia 5 de Febrero de 1813.

El Sr. regidor comisionado al ramo de beneficencia, expuso al congreso que el Excmo. Sr. Virey, no se había conformado con la resolución del ayuntamiento sobre la inspeccion del panteon: en cuya virtud se determinó pasar oficio, exponiendo los fundamentos que se habian tenido presentes para ella. Se informó en el expediente sobre la incorporacion de la escribanía mayor del ayuntamiento en su secretaria, conforme á lo resuelto por las Córtes. Se mandó que el cabo de Almotacenes ocurriese diariamente á casa del Sr. regidor comisionado de beneficencia para practicar las diligencias ocurrientes.

ECONOMIA POLITICA,

Molli paulatim flavescit campus arista,
Incultisque rubens pendebit sentibus uva,

Et durae quercus sudabunt roscida mella.

Virg. Eclog. IV.

Si en qualquiera de los gobiernos que adopte una nacion , puede esta ser rica y floreciente ; en la actual regeneracion política de las Españas , la prosperidad y la abundancia son la divisa de su inmortal sistema. Las costumbres , genio y actividad de los individuos de un estado introducen las riquezas , mucho mas si el gobierno abre las puertas para que los brazos empleen sus conocimientos y su industria en utilidad del bien general. Y aunque es verdad que poco influye en este ramo de pública felicidad la legislacion dominante , pues tendiendo la vista sobre el globo , hallamos pueblos ricos sufriendo el detestable despotismo , y de igual suerte otros que andan baxo la monarquía moderada ó el gobierno popular , no obstante , la liberalidad de las leyes , y el carácter benéfico del supremo gobernante , contribuyen mucho á que la prosperidad derrame sus dichas y prodigue sus inestimables beneficios. Pero es cierto , que nada sino las virtudes de los súbditos , son las que pueden elevar una nacion á un alto grado de opulencia y de poder : „ No juzgueis , decia el „ viejo Caton al senado romano , que nuestros antecesores elevaron esta república al estado de poder „ en que hoy se halla , solo á fuerza de brazos ; „ no ; circunstancias muy diversas concurrieron á esta grande obra : la industria y disciplina en casa ; la abstinencia y justicia afuera ; un espíritu

„desinteresado en el consejo, no dominado por las pasiones, ni degradado por el placer.“ Con estas condiciones los pueblos tomarán el camino de la grandeza y poderío, sin que haya obstáculo que intente impedirselo; de lo contrario nunca darán un paso acia la felicidad, y por mas que estén rodeados de bienes, se le huirán de la vista y de las manos los principios, los medios y recursos de lograrlos.

Y aunque en esta preciosa porción de la tierra, se han ignorado los caminos de llegar á la grandeza y opulencia, tambien hasta el tiempo de Sully se ignoraron en la Europa; y la agricultura y el comercio dos fuentes principales de la prosperidad de los pueblos no han tenido sectarios hasta ahora poco tiempo, en que la visible prosperidad de algunos pueblos de Europa, obligó á los demas á reconocer por manantiales de las riquezas, al tráfico comercial y sembrío de los campos.

Bastantes años han tardado los hombres para llegar á formar un cuerpo sólido de doctrina sobre los principios de economía política; y no pocos para fixar la verdadera acepcion de su significado, su objeto y sus límites. Hasta despues de Smith, se habia confundido esta con la política propiamente tal, ó ciencia del gobierno, y no se deslindó que aquella se versaba acerca del origen de la riqueza de los pueblos, y esta acerca de las relaciones entre el go-

bierno y los pueblos y las que tienen entre sí los diferentes gobiernos; Stevvar, la secta de los economistas, y Rousseau cayeron tambien en este error. Desde Xenofonte que escribió un tratado particular de economía privada, y que en su discurso acerca de las rentas de Athenas, sembró algunas máximas importantes sobre las fuentes de la prosperidad, hasta Adam Smith que publicó en 76 su libro intitulado „Exámen sobre la naturaleza, y causas de la riqueza de las naciones,“ no habia habido idea de la economía política; y aunque en el espacio intermedio aparecieron Montesquieu publicando en su *Espíritu de las leyes* algunos principios importantes, el doctor Quesnay á la frente de sus economistas y otros; nadie sino Smith reduxo este ramo de los conocimientos humanos á su verdadero objeto, á sus principios y á sus leyes. La vana opulencia de Luis XIV. hizo adoptar en sus estados la doctrina de que en el lujo consisten las riquezas; los ingleses con Colbert, y despues con Stevvar á quienes ha seguido la mayor parte de Europa, en el importe de sus ventas hechas al extranjero; otros pudiendo contar entre ellos á los habitantes de la América, en la posesion del oro y de la plata; precario y despreciable fundamento, desmentido por la experiencia, reprobado por todos los economistas, y reconocido por fuente y origen de la afeminacion, ocio, molicie y demas vicios detestables: La nacion que estriba su dicha en el

gocer de los metales, no hace mas que nutrir en su seno el fausto, el luxo y la opulencia; y aunque al parecer se halle en el estado mas floreciente, no por esto debe creerse que sea la mas feliz.

El Sibarita opulento que vive unas veces en su palacio, y otras en su quinta, y que á costa de inmensos gastos disfruta de todos los placeres, é invenciones de la sensualidad, y se trasporta comodamente y con presteza, adonde quiera que le llamen sus caprichos, disponiendo de los brazos y el talento de un sin número de criados y aduladores, y matando diez caballos solo por satisfacer un antojo; este puede muy bien imaginarse que toda la felicidad de los pueblos consiste en la posesion del dinero, mas quien considere no hay de ciento uno que pueda disfrutar estos regalos; quien vea por todas partes la extenuacion de la miseria junto á la robustez de la opulencia; el trabajo forzado de los unos y la ociosidad de los otros, las infelices chozas al lado de las soberbias colunatas, los andrajos de la pobreza entre todos los atavíos del luxo, finalmente las profusiones mas inútiles en medio de las necesidades mas urgentes, este confesará que deben ser otros los canales por donde han de correr la dicha y la prosperidad. Cada uno así ha abrazado el partido que le dictaban su capricho ó sus pasiones, hasta que desengañados con los exemplos se han con-

vencido de que los principios de este interesante estudio, no son obra de los hombres; que dependen de la naturaleza de las cosas; que los creamos nosotros; que si los buscamos se encuentran; que por ellos deben dirigirse los príncipes, los legisladores y los pueblos; y que ultimamente no pueden violarse sin impunidad. Ciertamente la economía política considera la agricultura, el comercio, las artes mecánicas, las rentas del estado, la economía privada y otros ramos que bien examinados, se descubre que las bases de su esplendor, las fuentes de su grandeza y poderío están en el terreno que se habita, en su clima y producciones, en una palabra están en que los hombres sean susceptibles de aprovecharse de las riquezas que la misma naturaleza prodiga y franquee. Quando vemos casi todos los terrenos de la Europa, (por que solo el mediodia de ella es fértil, ameno y abundante) erizados de guijarros y peñascos, convertidos en sembríos de utilidad y de recreo; quando vemos los montes allanados, los grandes canales abiertos, en una palabra quando vemos que la mano activa é industriosa del hombre ha convertido esos países áridos y estériles, montuosos y quebrados, en campos llenos de verdor, en llanos cómodos para el traficante; llora el espíritu agoviado con la mortificante consideracion, de que se desprecian las ventajas con que ha dictado la naturaleza nuestro sue-

10. El verdadero patriota, es aquel que contribuye con su industria, sus bienes y sus brazos á enriquecer el pais que habita, con los dones que se hallan en el distribuidos. Lo que nadie ha negado á los economistas, dice Juan Baptista Say, „ y basta „ para hacerlos acreedores al agradecimiento y „ estimacion universal, es que todos sus escritos han „ sido favorables á la mas severa moral, y á la „ libertad que debe tener el hombre para dispo- „ ner de su persona y bienes, y sin la qual la feli- „ cidad social, y la propiedad son palabras vanas. „ No creo que se pueda hallar entre ellos un hom- „ bre de mala fé, ni un mal ciudadano.“ De con- siguiente, si á mas de las ventajas que promete la aplicacion á la industria y la labor, forma el cora- zon y corrige las costumbres., sería el mayor de los delitos permanecer en la fria indolencia, que ha marcado los pasos de nuestros compatriotas por el largo espacio de tres centurias; mucho mas, quando el terreno brinda todas las ventajas necesarias.

En efecto; su estructura física en general representa un inmenso terreno, que se extiende desde el golfo de Darién, hasta el estrecho de Magallanes y tierra del fuego tancompuesto y variado, que segun las observaciones de algunos geógrafos y políticos, es difícil, si se sabe aprovechar de esta ventaja, que la conquista ó el despotismo puedan extender sobre él sus fatales y

1808
DON JOSE GONZALEZ DE PRADA GOLETA.

Intendente de esta Provincia de Tama,

or S. . . q ue Dios guarde &c.

Certifico en quanto puedo y el derecho me permite, á todos los tribunales que vieren y donde esta fuere presentada, como habiendome estrechado la insurreccion acabada, por el mes de febrero de este año, en los partidos de Huaruco, Panatungas, y Huamalies á conducirme á aquellos parages, con la fuerza armada que íncontinenti dispuse en esta capital, y entrado, despues de la batalla ganada á los insurgentes, al paso del puente de Ambo el 17

50.86
 3.45
 52.00
 35.01
 81.25
 -12.72
 Colors by Munsell Color Services

de marzo último, en la ciudad de Husnuco el no del
 mismo, á la que encontré en una total desolacion;
 fui no obstante recibido por los vecinos fieles que
 hallé en ella, con las demostraciones mas significan-
 tes del interes que tuvieron, en el feliz exiño de las
 armas del Rey; y entre ellos el Cura Rector de aque-
 lla Iglesia Matriz Dr. D. Ramon Moreno, esperan-
 do consecrativamente en el atrio del templo
 para conducirme, y á los gefes de la expedicion;
 como sucedió, adentro del Santuario á rendir las
 debidas gracias al omnipotente por el feliz resul-
 tado de ella, haciendo conducidose en aquellos dias
 y en todo el tiempo que permaneci en dicha ciu-
 dad, con una contraccion muy exemplar, tanto en
 exhortar con frecuentes platicas á aquel público, á la
 obediencia y fidelidad al Rey, subordinacion y res-
 pecto á las lexísimas autoridades, como á la cor-
 reccion de costumbres, y demas propio á su sa-
 grado ministerio, con fervoroso y ardiente zelo, de
 suerte que así por este conocimiento, y presencial
 observacion de su manejo y conducta, como por
 lo que de informes tomados, de la que tubo duran-
 te los dias aciagos y de desgracias de la insurrec-
 cion, hasta mi entrada en dicha ciudad, me és cons-

Golden Thread
 Density
 15.07 | 18.72 | 22.85 | 24.49 | -0.35
 59.60 | 46.07 | 18.51 | 1.13 | 0.23
 0.09 | 0.15 | 0.22 | 0.36 | 0.51
 0.01 | -0.04 | 0.60 | 0.73 | 0.19
 0.43 | 0.60 | 1.24 | 1.67 | 2.04
 2.42

tante su constancia, zelo, y trabajo en ilustrar á sus feligreses, en quanto era de su obligacion y deberes, para con Dios, el Rey, y legitimas autoridades. Tarma 14 de Diciembre de 1812.

José Gonzalez de Prada.

Juan de Dios Gallardo.

Secretario.

Lima : Imprenta Peruana por D. Tadeo Lopez.